

XIV JORNADAS INTERNACIONALES DE HISPANISMO FILOSÓFICO:
“RELATOS DEL COSMOPOLITISMO EN EL
PENSAMIENTO FILOSÓFICO HISPÁNICO”

* * *

Ante los movimientos políticos tendentes al nacionalismo en toda Europa, los sistemas de gobierno al borde de la obsolescencia de América Latina y las técnicas de distracción que nos presenta el capitalismo como medio de control, que tantas veces tiende a crear una imagen deformada y limítrofe del sujeto en lugar de un nuevo espacio de comunidad deslocalizado, parece más necesario que nunca retomar el debate sobre las condiciones de legitimación de un sistema filosófico como el cosmopolitismo. Es decir, en contraposición a la sociedad globalizada, en la que los valores del libre comercio crean una ilusión de apertura y liberación bajo la que esconder la creciente desigualdad que en realidad acarrea, se hace imperativo volver a poner sobre la mesa la importancia de aquella olvidada ética de los Derechos Humanos, de una sociedad civil tolerante y respetuosa, plural. De facto, la tarea de revisar y reavivar las teorías planteadas a lo largo de toda la historia de la filosofía supone de por sí un acto de memoria obligatorio.

Las XIV Jornadas Internacionales de Hispanismo Filosófico “Relatos del cosmopolitismo en el pensamiento filosófico hispánico” organizadas por la Asociación de Hispanismo Filosófico y coordinadas juntamente con la Facultad de Filosofía de la Universidad de Sevilla, donde tuvo lugar el evento, hizo que durante los días 3, 4 y 5 de abril de 2019 el cosmopolitismo fuera espejo de utopía cumplida. Desde el acto de apertura con Dña. Elena Cano Bazaga (Vicerrectora de Relaciones Institucionales de la Universidad de Sevilla), D. Pablo Badillo O’Farrell (Decano de la Facultad de Filosofía de la Universidad de Sevilla y Coordinador de las Jornadas), Dña. Cristina Hermida del Llano (Presidenta de la Asociación de Hispanismo Filosófico y Directora de las Jornadas) y la conferencia inaugural impartida por el Dr. Ambrosio Velasco (Presidente de la Asociación Filosófica de México, Universidad Nacional Autónoma de México), en el imponente Paraninfo de la Universidad de Sevilla, se pudo percibir cómo las fronteras se iban disipando para dar forma al coloquio intercultural e intergeneracional de las posibilidades históricas de ese sistema que hace a lo Uno diverso.

Siguiendo tal tónica de diversidad, la misma que convierte a la filosofía hispánica en algo más que una tradición geográficamente localizada, saltaron a la palestra, en conferencias, comunicaciones y debates, teorías formuladas desde todas las ramas del conocimiento sobre pensadores tan estudiados como María Zambrano, Xavier Zubiri, José Gaos, Francisco de Vitoria, Miguel de Unamuno, Francisco Suárez y algunos, todavía, menos estudiados, como William Ospina, Ángel M. Mergal o George Santayana, que vinieron a recordarnos el largo y apasionante camino que nos queda en esta labor de re-conocimiento del pensamiento hispánico.

Entre sus asistentes hubo no menos pluralidad: México, Italia, Colombia, Portugal, y casi todos los puntos y Universidades de la Península Ibérica. La Facultad de Filosofía de la Universidad de Sevilla se convirtió en esos tres días en un hervidero de voces conjugando los relatos del pasado con el presente globalizado; el futuro pasado con el presente futuro. Y

más que una conclusión acerca de la im/posibilidad cosmopolita derivada de todas las teorías exhibidas, a veces en choque frontal con el devenir de nuestros tiempos acelerados, habría que resaltar la amplitud del diálogo intergeneracional que estas Jornadas favorecieron. Por la envergadura y repercusión del evento pudieron los investigadores más jóvenes compartir espacio e ideas con consagrados pensadores del hispanismo, como D. Pedro Ribas, D. José Luis Mora, Dña. Juana Sánchez-Gey Venegas o D. José Manuel Sevilla, entre otros tantos. Y de la misma forma estos pudieron tomar contacto directo con las nuevas teorías que vienen a continuar la tradición.

El broche a estos tres días lo puso el emotivo acto de cierre en el que se nombraron socios honoríficos de la Asociación de Hispanismo Filosófico a D. Juan Fernando Ortega Muñoz y a D. Antonio Heredia Soriano, en reconocimiento a toda una vida de estudio, entrega y difusión de la Filosofía Hispánica. Y aunque en esa ocasión las circunstancias no permitieron que pudieran los asistentes disfrutar del discurso y la sabiduría de D. Antonio Heredia Soriano, quedaron estos mudos y conmovidos con el último de los relatos, ofrecido por D. Juan Fernando Ortega Muñoz, en el que la vida de María Zambrano se acomodó entre el auditorio. La historia de su exilio, de la lucha por traerla de vuelta, no solo física sino también intelectualmente, de la parte más humana de esa mujer que sufrió en su ser las consecuencias de tantas y tan insondables barreras geográficas, políticas, éticas, todo ello no hizo sino agregar una razón de peso más a las presentadas anteriormente, por si quedaba alguna duda sobre la vital importancia del tema elegido para las XIV Jornadas Internacionales de Hispanismo Filosófico.

Ana Rosa Gómez Rosal